



Bruxelles, le 29 août 1974.

Chers Confrères,  
il a plu au Seigneur de rappeler à lui notre cher confrère  
**le R. P. MVUKIYEHE Etienne**  
à l'âge de 34 ans.

Etienne naquit à Ruhinga (Rwanda) le 31 décembre 1939, dans une famille de modestes cultivateurs. Son vieux certificat de baptême, qu'il porta sur lui jusqu'à son dernier jour atteste qu'il fut baptisé le 16 mai 1954, à la mission de

Nemba. C'est là aussi qu'il accomplit ses études primaires et qu'il se décida deux ans plus tard à entrer au petit séminaire de Rwesero, dont les Pères Salésiens venaient de prendre la direction.

Durant ses années d'humanités, de 1956 à 1962, il se distingua non seulement par son ardeur aux études, — il fut toujours le premier de sa classe, — mais encore et surtout par son entrain aux récréations et aux travaux manuels. Il donna l'impression de vouloir faire siennes les qualités les plus brillantes de ses éducateurs et de ses condisciples. Mains témoignages de ceux-ci nous disent qu'il a réussi et comment il s'y est pris. Il était visiblement animé d'un idéal très noble et très élevé.

A la fin de ses études secondaires il sollicita son admission au noviciat des Pères Salésiens. Il passa cette année 1962-1963 à Farnières (Belgique), où il prononça ses premiers vœux de religion. De là il fut envoyé à Lubumbashi pour ses études de philosophie. C'est à Kolwezi qu'il fit ses premières armes dans l'éducation des jeunes. En 1967, à Lyon (France), le voilà en théologie. En 1970 il y conquiert, avec la plus grande distinction, le grade de licencié. Il revint alors au pays natal et fut ordonné prêtre le 15 août de la même année à Nemba, au milieu d'une foule enthousiaste de parents, de compatriotes et d'amis accourus de toutes parts. Il aurait pu, dès ce moment se consacrer aux travaux apostoliques, mais ses supérieurs préférèrent l'envoyer d'abord à l'université de Louvain. Il y décrocha, une fois de plus avec la plus grande distinction, le diplôme de licencié en sociologie. Ses études ne l'empêchèrent pas de réunir autour de lui ses compatriotes-étudiants et d'être l'animateur indiscuté de leur mouvement et leur guide spirituel le plus dévoué.

Il y a donc à peine un an qu'il est rentré au Rwanda, idéalement prêt cette fois pour les tâches qui l'attendaient. Son premier poste fut l'animation spirituelle de l'école technique de Kicukiro à Kigali. Au début de ce mois, il fut nommé directeur de l'école de Kimihurura à Kigali. Il en parlait lui-même dans la dernière lettre que nous avons

reçu de lui : ...« Il y a l'effrayant problème de toute la grande jeunesse non scolarisée, désœuvrée, et donc sans avenir. Nous attendons avec impatience que les autorités actuelles nous demandent, à nous salésiens, de mettre sur pied un centre artisanal pour ces jeunes, ici à Kigali. C'est précisément à cette intention que les supérieurs viennent de me confier notre école de Kimihurura pour la transformer dans cette nouvelle orientation. »

Les événements ne se sont pas déroulés ainsi : brutalement il a été emporté au moment où il allait mettre la main à la charrue. Un accident d'auto, survenu le 19 août dernier, devait lui être fatal. On le transporta aussi tôt que possible à Bruxelles. Après les soins d'urgence qui lui furent prodigués à la clinique Saint-Remi, il fut transféré le lendemain à l'Institut Jules Bordet qui disposait d'un poumon d'acier. Mais rien n'y fit ; la paralysie s'étendit très rapidement aux voies respiratoires ; il fut administré par l'aumônier de l'Institut et il rendit l'esprit dans la matinée du samedi, 24 août dernier.

Telle fut sa brève existence, bien remplie et davantage encore pleine d'espérances. Il est mort loin des siens, auxquels il aurait voulu consacrer toute sa vie.

Je crois bien faire en vous citant, pour terminer, parmi les témoignages hâtivement recueillis, celui d'un de ses compagnons : « Etienne était toujours gai, optimiste, soucieux de comprendre et d'expliquer dans le sens le plus favorable les événements quotidiens. Jamais il n'a ménagé ses efforts en vue de concilier ses activités de prêtre avec celles d'étudiant et de citoyen. Constamment il lisait, s'informait, prenait des contacts avec les milieux les plus divers. Bel exemple d'un homme laborieux, il ne connaissait pas le laisser-aller et moins encore le découragement à travers les vicissitudes de la vie. Toujours prêt, il acceptait avec le même sourire tous les services qu'on lui demandait. Avec cela il donnait l'impression d'ignorer lui-même ses belles qualités intellectuelles et humaines, tant sa simplicité lui était habituelle... Il s'est fait des amis dans tous les coins du monde où il a séjourné ». « J'ai manqué

de beaucoup de choses », écrivait-il lui-même, dans sa dernière lettre, « mais je n'ai jamais manqué d'amis ».

Un prêtre qui l'a très bien connu pendant ses dernières années d'études, disait de lui : « Etienne se donnait entièrement à son devoir d'étudiant. Mais tout aussi bien il se tenait à la disposition de ses amis africains. Toujours serviable, exemplaire dans sa vie religieuse, il touchait juste quand il prenait la parole. Je ne vois pas ce que je pourrais dire de négatif à son sujet ; c'était un véritable modèle, le meilleur de nous tous ».

Ses amis et bienfaiteurs de France et de Belgique se sont transmis la triste nouvelle en ces termes : « Il n'aimerait pas que nous nous attristions sur lui, vous le connaissez. Il réclame une fidélité de pensée et l'amitié qu'il témoignait à chacun d'entre vous, vous assure que jamais il ne cessera de veiller sur vous. S'il lui était possible de s'adresser directement à vous, je suis certain qu'il vous dirait : « Je ne suis pas mort, vraiment, je suis entré dans la vie! »

Aux siens, à ses compatriotes et à ses confrères sa mémoire sera toujours chère. Avec lui nous espérons que Dieu le récompensera largement de sa grande générosité et suscitera dans son pays et dans le monde entier d'autres belles vocations sacerdotales et missionnaires.

R. P. CLAES Henri,  
Directeur.

#### **DATES POUR LE NECROLOGE :**

Le prêtre MVUKIYEHE Etienne, né à Ruhinga (Rwanda), le 31 décembre 1939, décédé à Bruxelles (Belgique) le 24 août 1974, à 34 ans.